

## PROXIMAMENTE

Apertura en los Almacenes Santa María de los grandes talleres de sastrería paisano-militar, donde se confeccionarán con el mayor esmero, todas las creaciones del corte inglés más perfeccionado.

Inmenso surtido en pañería color y negro de las más acreditadas marcas del país y extranjero.

Desde 1.º de Octubre se admiten ya encargos

Calles Arravaleta, 1 y Nueva, 45

8-8

## Institución necesaria

La mujer es la base de la sociedad y tanto más fuerte será ésta, cuanto mayor grado de solidez tengan los cimientos en que se edifique.

Para ello debemos contribuir con cuanto de nosotros dependa para que siga el impulso a este fin.

Una culta dama, una mujer hecha a fuerza de sufrimientos y situaciones difíciles en la vida es la que, pensando en los bienes que encierra una buena orientación en la juventud, rasga la tela que cubría la inercia y el abandono en que estábamos para crear una institución o residencia para la mujer. Seleccionando de ellas lo bueno y adaptable de las que hace años funcionan en el extranjero.

Rindamos homenaje merecido a quien con singular empeño se cuida de dar a la Patria mujeres que el día de mañana constituirán hogares venturosos y plantas de juventud educada en ideales de los que hoy carecemos.

Alemania, Inglaterra, Estados Unidos, Francia y todas las naciones poderosas cuidan de la cultura de la mujer tanto como de la del hombre, y a este fin, cuanto concierne a ilustrar a la mujer y darle vida propia, encuentran benefactores y propagadores, las madres son, las que mientras los pequeños no pueden ir al colegio, maestras, forman el corazón, preparan la inteligencia al ser querido, que diferencia no existen entre dos seres que reciben distintos principios!

Si la madre ignora todo, mal puede inclinarse al hijo al bien; en cambio, una madre instruida o por lo menos conocedora de lo bueno y de lo malo, indicará a su hijo el camino del bien seguramente.

No pensemos en traer ejemplos de la Historia, pues los tenemos sin cuento, no obstante, es tan grande la figura de la madre de los Gracos que se escapa a nuestro deseo y lo consignamos.

Pues bien para conseguir en fin, abrir horizontes nuevos a la mujer, y darle fuerzas para luchar con los cimientos que hoy posee el hombre, le ha esforzado la insigne escritora catalana doña Carmen Karr. Al efecto, ha abierto en Barcelona la residencia para estudiantes con el título de «El Hogar» en la que las jóvenes encontrarán sana y consoladora independencia al par que estarán vigiladas y cuidadosamente atendidas.

La asistencia a los centros docentes, donde cursen sus estudios, Universidad, Escuela Normal, Instituto Conservatorio, Academias de Pintura, Bellas Artes etc. está perfectamente garantida; sin contar además, que en la residencia también pueden dar clases de idiomas, música, dibujo, pintura etc. a precios convencionales. La Dirección y Patronato está en relación con aquellos centros y mensualmente da noticia a los padres sobre la marcha de los estudios de sus hijos. El Patronato de madres de familias, del Hogar, está presidido por S. A. R. la Serenísima Señora Infanta D.ª Paz de Borbón, Princesa de Baviera, personalidad más que suficiente para desvanecer cualquier duda que se cerniese sobre la

asociación, dada la competencia de la ilustre dama en esta clase de asuntos como lo acredita el «Pedagogium» de Munich, en esta labor comparten la Dirección General, Subdirección, Inspección, Secretariado; y el servicio doméstico (todo femenino).

Una absoluta neutralidad en materias políticas y religiosas, hacen de las residentes, el que queden en completa libertad de conciencia y sólo en el caso de pedir las ideas a sus familias o consejo sobre el particular a la Directora formu a ésta su criterio en materia que merece tanto respeto como tolerancia.

En el Hogar pueden residir las madres o hermanas de las pensionistas cuando vayan a visitarlas y las extranjeras recomendadas. Además, organizará viajes colectivos de instrucción a precios reducidos. A estos pueden adherirse las madres, hermanas y las socias del Ateneo femenino.

El precio de la pensión es sumamente económico y al alcance de todas las fortunas. Se crearán plazas gratuitas y ricas cuando lo permitan los fondos procedentes de subvenciones particulares y oficiales.

Por todo lo consignado, se verá cuan o de bienhechor tiene la obra de la insigne escritora doña Carmen Karr, y sólo nos resta desear que el ejemplo de Barcelona cunda y sean dotadas otras poblaciones de residencias así el Hogar, pues aunque a éste pueden concurrir de todas par-

tes es conveniente facilitar mucho a los padres de familias que conocedores de los beneficios que le reportan esa clase de instituciones se desprenderían de sus hijas ya que hoy no lo hacen por carecer de ellos.

¡Llor a la dama que ve a por el bienestar de la mujer y por la Patria! (1)

(1) Tenemos un ejemplar del reglamento para que puedan enterarse más detalladamente las personas que lo deseen.

## La fortuna de Alemania

BERLIN.—El doctor Karl Helfferich, director del Deutsche Bank, ha publicado, con ocasión del XXV aniversario del advenimiento al Trono del Kaiser, un voluminoso libro titulado «Información acerca de la fortuna del pueblo alemán».

Según los datos del doctor Helfferich, las rentas totales del pueblo alemán son actualmente de 49.000 millones de marcos.

En 1875 eran de 25.000 tan sólo. De dicha suma, 7.000 millones, es decir, algo menos de la sexta parte, son gastados en obra de utilidad pública.

Veinticinco mil millones sirven para el consumo privado.

Ocho mil millones acrecentan la fortuna nacional.

Esta alcaza actualmente una cifra

mínima de 200.000 millones de marcos.

La máxima llegará a 320.000 millones, lo que da un término medio de 4.500 a 4.900 marcos por habitante.

En 1908, la fortuna nacional francesa era de 237.000 millones de francos, o sea una fortuna de 7.314 por habitante.

Y el doctor Helfferich declara que Alemania es más rica globalmente que Francia; pero que un francés es más rico que un alemán.

## Miscelánea Mariana

Visita al Santuario Montetorino.

—El cariño y predilección que los menorquines en general sienten para con su queridísima Tutelar la Virgen Santísima de Monte-Toro, no se manifiesta únicamente en fiestas extraordinarias, como la por tantos conceptos memorable Peregrinación Diocesana celebrada en el pasado Mayo, como final de las fiestas Constantinianas; no, aquella fué a manera de una explosión extraordinaria del sentimiento marionío de estos isleños que llamados por la voz de su Pastor, acudieron a hacer pública manifestación de su fé y de su amor a la Agraciada Moreneta.

Pero este mismo amor se exterioriza en numerosas ocasiones particulares pudiendo con toda verdad asegurarse que la afluencia de gentes al Santuario montetorino, constituye una no interrumpida peregrinación a aquel lugar venerando. Que esta consoladora afirmación no es en manera alguna gratuita se prueba los datos recibidos acerca del número de visitantes que subieron la santa montaña durante los trimestres 2.º y 3.º del corriente año, y que nos han sido amablemente facilitados por el celoso Custos del Santuario Tres mil novecientos setenta y seis personas visitaron a la Virgen Santísima del Toro en dicho interregno de tiempo, a saber: 325 el mes de Abril, 1319 en Mayo, 602 en Junio, 319 en Julio, 259 en Agosto y 1152 en Septiembre. Si a este número añadimos las quinientas cuarenta y ocho que visitaron tan sagrado lugar durante el primer trimestre

del presente año y las cuatro mil que lo hicieron según cálculo aproximado, el día de la anteriormente mencionada Peregrinación Diocesana nos dará un resultado de ocho mil quinientas veinticuatro visitas verificadas hasta fines de Septiembre: número altamente consolador, que supera en más de dos mil al total general del año pasado.

## Gotterfeld ha robado 800.000 francos

PARIS.—M. Lazero Gotterfeld, un austriaco naturalizado francés, ha desaparecido de París dejando deudas por valor de 800.000 francos.

Fuese a Londres, pero de allí ha desaparecido también y se ignora su paradero.

Gotterfeld era hace poco tiempo corredor de diamantes.

Se casó con la hermana de unos ricos joyeros, y gracias a la protección de estos logró establecerse.

Hizo buenos negocios, pero al cabo, la guerra de los Balcanes le puso en situación difícil.

Quebraron a consecuencia de ella diversos negociantes de Rumania, Hungría, Turquía, Grecia y Bulgaria y perdió, a causa de dichas quiebras 400.000 francos.

Viéndose apurado, recurrió, para procurarse dinero, a procedimientos reprobables.

Compró a crédito lotes de piedras preciosas y luego vendió estas por menos de su valor.

Y falsificó las firmas de algunos amigos suyos y dió en pago de deudas contraídas pagadas falsos que decía habían suscrito a favor suyo los negociantes en cuestión.

Cuando vióse perdido recogió una cajita con 50.000 francos en diamantes y huyó de París.

Según parece, los 800.000 francos que asciende la quiebra pertenecen a joyeros de París, Amberes, Londres y España, y también a un persa.

El Comandante Militar de Marina de Menorca, Capitán del Puerto de Mahón, etc. etc.

Hago saber: Que el vecino de Ibiza don Antonio Albert y Nieto solicita de la Superioridad autorización para ejercer la pesca de la esponja en aguas de esta Provincia Marítima.

Y con arreglo a lo señalado en el punto segundo de la Real Orden de 5 de febrero de 1905, se hace público para que todos aquellos que crean ser perjudicial a la navegación o a los intereses generales tal concesión puedan formular la oportuna reclamación en el plazo de quince días a contar desde la fecha de su publicación en el Boletín Oficial de la Provincia.

Mahón 15 de Octubre de 1913.—Eduardo Bonmati.

Hago saber: Que redactado por el señor Ingeniero encargado del estudio de las obras de mejora del puerto de Ciudadela el proyecto oportuno a favor de lo dispuesto en el artículo 45 del Reglamento vigente para la ejecución de la Ley de Puertos, se abre una información pública escrita por el término de quince días sobre dicho proyecto el que estará de manifiesto al público en la Comandancia de Marina de la Provincia y Ayudantía de Marina de Ciudadela hasta el día primero de Noviembre.

Mahón 15 de Octubre de 1913.—Eduardo Bonmati.

## Consultorio Médico Quirúrgico

A CARGO DE LOS DOCTORES VALLADOLID, ROCANDIO Y TOCA PLAZA

— Especialidades —

Enfermedades del estómago e intestinos.  
Enfermedades de los ojos.  
Enfermedades de la matriz.  
Consulta diaria de 11 a 1 y de 7 a 8.  
Consulta gratis a los pobres, lunes y jueves de 4 a 5.

Calle de Anunciay, núm. 16

don Abundio: pregunta mas bien si ha quedado alguien con vida.

Y, empezando por Perpétua, hizo una larga enumeración de personas y familias enteras que habían sucumbido a la peste. Aunque ya se temía Renzo tan doloroso estrago, con todo, al oír tantos nombres de conocidos, de amigos y de parientes (sus padres los había perdido años atrás), estaba triste, con la cabeza baja, y de cuando en cuando exclamaba: ¡Pobrecillo!... ¡pobrecillo!... ¡pobrecillo!

—¿Qué te parece? continuó don Abundio; y quiera Dios que acabe aquí el recuento; pues si los que quedan no tienen juicio y no se dejan de locuras, hemos de ver el fin del mundo.

—Si por mí lo dice su merced, no tenga cuidado, que no he de quedarme aquí.

—¡Gracias a Dios, ya te he convencido!

—Espero que no diga su merced a nadie que me ha visto: al fin es mi Párroco, yo una de sus ovejas, y no querrá verme.

—Ya te entiendo, dijo don Abundio, suspirando con enojo; ya te entiendo. Tú te has perdido y ahora quieres perderme a mí también; no estás contento con lo que has pasado, ni te basta lo que has pasado? Ya te entiendo...

Dicho esto, se despidió zahareño del muchacho y prosiguió su camino, dejando allí a Renzo triste y desconsolado, pensando en otro hospedaje. En la lista de los muertos que acababa de citar don Abundio, contábase una familia de labradores que había sido exterminada por el contagio, a excepción de un joven de la edad de Renzo y compañero suyo desde la niñez. La casa estaba a poca distancia fuera del pueblo, y allí determinó buscar posada.

En cuanto Renzo hubo llegado cerca de su viña, pudo inferir desde afuera el estado en que se hallaba. No salía por encima de la cerca ni un ramo, ni una hoja de las que él había dejado; sino que todas eran yerbas crecidas en su ausencia. Acercóse a la entrada, en la cual ni rastro siquiera había de

ro acercándose vió que no era sino su hermano Tonio, aque mismo Tonio tan travieso y tan listo: el infeliz había pasado la peste, y al quitarle la enfermedad el vigor del cuerpo y de espíritu, había dejado que se desarrollase en su rostro y todos sus actos un pequeño y oculto germen de semejanza que tenía con el bobalicon de su hermano.

—¡Hola, Tonio, le dijo Renzo, parándose delante de él: ¿eres tú?

Clavóle Tonio los ojos en la cara sin mover la cabeza.

—¿Tonio! ¿no me conoces?

—Al que le coje, contestó el idiota, quedándose luego con la boca abierta.

—¿Conque la tienen encima? ¡pobre Tonio! ¿Ya no me conoces?

—A quien le coje, le coje, repitió el pobre insensato con una estúpida sonrisa.

Viendo Renzo que nada más sacaría, prosiguió muy con tristado su camino, cuando al volver una esquina, vió venir un bulto negro, que conoció inmediatamente ser don Abundio, el cual caminaba paso a paso con su bastón a modo de quien le lleva y es recíprocamente llevado; y a medida que se acercaba, se iba advirtiendo en la palidez y flaqueza de su rostro, y en todas sus facciones, que él también había corrido su borrasca. Quedóse igualmente mirando el buen Cura, como quien quiere conocer, y no conoce: aquella era la cara de Renzo; pero el traje... el traje era de forastero. Volvió a mirarle más fijamente, y al cabo de un rato de esta segunda inspección: «No hay duda en que es él», dijo para sí; levantando los ojos al cielo en ademán de sorpresa nada grata; y quedándose suspendido en el aire el bastón que tenía en la mano derecha, se veían bailar en los mangos del vestido aquellos decarados brazos, que en otro tiempo las henchidas cumplidamente. Apresuróse Renzo a alcanzarle, y le hizo una reverencia; pues aunque se separaron la última vez como saben sus lectores, le miraba siempre como a su Cura párroco,

MAHON

Círculo Monárquico

COMITÉ CONSERVADOR

Habiéndose acordado tomar parte en las próximas elecciones de concejales, se suplica a todos los amigos y correligionarios...

Con asistencia de las dignas autoridades civiles y militares, Junta Directiva, señores socios y familias, anoche tuvo lugar en el Ateneo Científico, Literario y Artístico la solemne inauguración de la apertura de curso...

El secretario don Lorenzo Lafuente Vanrell leyó la correspondiente Memoria y el Presidente don Antonio Vicory Taltavull, dió tambien lectura a una extensa y bien escrita conferencia, desarrollando el tema «La sociedad mahonesa y sus instituciones modernas de cultura, higiene y fomento».

Ambos trabajos de verdadero mérito y que valieron muchas felicitaciones a sus autores, a las cuales unimos la nuestra más cordial, serán publicados en sucesivos números de «La Revista de Menorca».

Víctima de traidora dolencia falleció ayer a la temprana edad de ocho años, la hermosa niña María Auxiliadora Cardona Carreras, hija de nuestro particular amigo el dueño del acreditado establecimiento de ropas «La Sana Itin», don Manuel Cardona.

El acto de conducir el cadáver a su última morada ha tenido lugar esta mañana a las diez, habiéndose visto concurrido.

Repose en paz su alma y reciban cuantos llorarán, especialmente sus padres, hermanos y demás familia, la participación de nuestro hondo pesar.

Esta noche se desarrollará por el proyector del Principio una magnífica colección de películas, a cual más interesante y entretenida.

Los precios reducidos: entrada general diez céntimos.

Para mañana jueves, día de moda, la empresa de dicho Teatro prepara

la exhibición de la sensacional película «Que Vadis», cinta que llamará poderosamente la atención de la numerosa concurrencia...

Se celebrarán dos grandiosas secciones a las ocho y media y diez y media.

Anoche se dieron principio a los ensayos de la orquesta que debe ejecutar diferentes sonatas durante el desarrollo de tan famosísimo film.

La bondadosa señora doña Inés de Basols de Oivar acaba de remitir a esta ciudad, de la cual hace años se ausentó, la importante cantidad de mil pesetas, para sufragio de las almas de su hermana y cuñado...

Las hermanas Basols nacieron en Mahón.

Papel sánico superior a 0.20 ptas. el rollo Librería de Sucesores de Parpal Nueva 10

Esta noche se reunirá nuestro Ayuntamiento en sesión de segunda convocatoria, la cual no pudo celebrarse el lunes, por no haberse reunido número suficiente de señores concejales.

El Jefe Administrativo del Hospital Militar de esta Plaza don Francisco F. Izquierdo Abascal convoca para el día 3 del próximo Noviembre un concurso para adquirir aceite vegetal, idem mineral, idem vegetal de segunda, arroz, azúcar, azucarillos, bizcochos, café, carbón vegetal de escoria, idem de cob, idem mineral, chocolate, chuletas, dulces, galinas, garbanzos, huevos, jamón, jamón, leche de vaca, leña, manteca, papa, patatas, pescado, queso, triguera, tocino, velas de esperma, vigo común, idem, generoso e idem jerez, con destino a las atenciones de dicho centro.

Se han reanudado las obras de reforma y embellecimiento de la cuesta que conduce al Santuario de Monte Toro, con la cual se irá facilitando más y más la subida a toda clase de personas.

El Excmo. señor Obispo ha pasado a visitar las obras referidas, dictando oportunas disposiciones para su mejor éxito.

Sabemos tambien que el acreditado escultor nuestro amigo don Poncio Pons, sigue trabajando en el hermoso artefacto que ha de decorar el restaurado camarín de la Virgen de Monte Toro.

Nuestro apreciable amigo y puñalero el Oficial quinto del Cuerpo de Correos don Antonio Bittone, con destino en la Administración Principal de Barcelona ha sido destinado a continuar sus servicios en la Estafeta de Reus.

Por el Ministerio de Instrucción Pública se ha publicado una Real Orden disponiendo que los alumnos oficiales de las Universidades, Institutos y demás centros docentes a quienes solo faltan una o dos asignaturas para terminar la carrera o grado de enseñanza, pueden hacer la inscripción de matrícula con derechos ordinarios de dicha asignatura o asignaturas, durante el corriente mes de Octubre, con opción a examen extraordinario en el de diciembre.

Recordamos a quienes puede interesar, que durante los meses de Noviembre y Diciembre próximos, deben pasar la revista anual, los individuos sujetos al servicio militar que no estén en filas, cualquiera que sea su situación.

Recomendamos eficazmente a los lectores de este diario y en especial a cuantos de continuo se ven precisados a viajar, las ventajas que reporta la Tarjeta de Identidad, nuevo servicio que presta módicamente el Cuerpo de Correos.

Las administraciones de Correos de la República Argentina, Colombia, Costa Rica, Honduras, Panamá, Paraguay, Perú, Uruguay, Portugal y colonias portuguesas, acaban de adoptar como válidas entre sus respectivos servicios las tarjetas de identidad facilitadas por las administraciones españolas.

Los fervientes devotos de la Virgen de Monte Toro, agradecidos a los favores recibidos de la Excelencia Marcesina han entregado durante estos últimos meses los siguientes ex votos al reverendo señor Coadjuvador del Santuario, para ser depositados en los lugares señalados:

Un anillo de oro; dos pechos y una pierna de plata; dos ojos de pa-

ta; un vestido blanco y unas muletas, dejadas allí por un hombre del término de Alayor, por haber curado de un tumor blanco que le impedía caminar sin el auxilio de dichas muletas.

Los boy scouts de Palma han empezado los trabajos de organización de una charanga para la Sección de Exploradores Mallorquines.

El vapor correo «Monte Toro» ha fundado a las 7.30 de esta mañana en viaje directo de la Ciudad Condal debiendo zarpar hoy a las ocho de la noche con rumbo a Palma.

La inteligente modista de sombreros doña Isabel Pons, espondrá en el día de mañana, en la calle de Pi y Margall núm. 16, una hermosa colección de sombreros última novedad para lo cual acaba de realizar un viaje a Barcelona siendo portadora de lo más notable que últimamente se ha lanzado a la calle, en este ramo.

Al medio día de ayer fué presa de un síncope en la Plaza de la Constitución una pobre mujer que venía de la Casa Misericordia.

Los transeúntes la auxiliaron y la llevaron en el casino «La Unión» en donde fué atendida convenientemente siendo más tarde acompañada a su domicilio.

Se han acercado a esta redacción varias personas queriendo del vergonzoso estado en que se halla el retrete situado al muelle.

Nosotros creemos que no es necesario ningún nuevo proyecto por cuanto se pudiera mantener limpio si el encargado de la limpieza en vez de personarse en un día fuere dos, ya que tiene agua suficiente para poder hacerlo.

Sabido es que Monsieur Bordin, Ministro de Marina francés, publicó hace poco una circular, mandando a la nación solemnizar oficialmente las fiestas de Santa Santa, al encontrarse en puertos extranjeros.

Interpretado sobre este asunto por M. Hostin ha dicho el señor Ministro que él toma sobre sí toda la responsabilidad.

Nada están repugnante—dijo—como ver a nuestra Marina, cuando se encuentra con otras extranjeras, distinguirse por una vergonzosa abstención de prácticas religiosas y por gestos que revelan una ligereza de carácter censurable.

Sin comentarios.

CASINO DEL CONSEY

Queda abierto concurso hasta el domingo 19 de los corrientes a las once y media de su mañana, para que los señores socios que deseen dar por su cuenta las funciones líricas en la próxima temporada de 1913 a 1914, puedan presentar proposiciones que deberán adaptarse a las bases formadas por la Junta de Gobierno, las cuales obran en poder del conserje de este Casino para ponerlas de manifiesto a todo socio que lo solicite.—Mahón 8 octubre de 1913.—P. A. de la J. D.—E. Secretario, B. Caules.

Se convoca Junta general extraordinaria para el domingo día diez y media de las corrientes a las once y media de la mañana al objeto de desear o admitir las proposiciones que se presenten referentes al concurso abierto para las funciones de la presente temporada.

Mahón 13 Octubre de 1913.—Por A. de la J. D.—El Secretario, B. Caules.

Sociedades y Corporaciones

CAJA DE AHORROS Y MONTE DE PIEDAD DE MAHÓN Asociación de Beneficencia

Habiéndose presentado el mutuario don F. G., a cuyo favor se le expidió el papelito de empeño número 23.119, en solicitud de que se le entreguen los objetos pignoralizados sin presentación de la citada papelita, que manifiesta haber extraviado, se hace público por medio de este periódico a fin de que cuantas personas se crean con derecho a formular alguna reclamación lo verifiquen en estas oficinas dentro del plazo de ocho días a contar de esta fecha.

Transcurrido el plazo citado, que dará nula y sin valor ninguno dicha papelita, entregándose los objetos al solicitante.—Mahón 11 de Octubre de 1913.—El Vocal de Turno, Guillermo Pons. 3-3

Para vender

Lo está a la venta de este término, denominada BARBARROSA. Informará el Noario don Juan Alemany, Doctor O. fil., número 20. 29 1.-3 7 9 11 13 15

Aprende barbero

Se necesita uno en la Sucursal de MALDONADO, calle Nueva, n.º 4. 7

Boletín Diario

Oficinas públicas

Gobierno Militar.—Horas de despacho: de 9 a 1.—Calle de Isabel II, Delegación del Gobierno.—De 9 a 1.—Calle de Gracia.

Ayuntamiento.—De 9 a 1.—Plaza de la Constitución.

Juzgado de 1.ª Instancia.—De 9 a 1.—Claustro del Carmen.

Juzgado Municipal.—De 9 a 1.—Alonso III.

Aduana Nacional.—De 9 a 1.—En los muelles de Sol a Sol, Andén de Poniente.

Delegación de Hacienda.—De 9 a 1.—Andén de Poniente.

Comandancia de Marina.—De 9 a 1.—Calle del Carmen.

Giro Marítimo.—De 9 y media a 12 y media.—Puente del Castillo.

Zona de Reclutamiento.—De 9 a 1.—Calle de San Roque.

Biblioteca Pública.—De 5 a 2.—Plaza de San Francisco.

Museo Municipal.—Los jueves de 3 a 5 y los domingos de 10 a 12, en el Ateneo Científico, Literario y Artístico.—Plaza del Príncipe.

Dispensario Oftalmológico Municipal y Consultorio de enfermedades quirúrgicas (Hospital Civil).—Consulta: los lunes, miércoles y viernes de 9 a 11 de la mañana.

Comunicaciones

Estación de Telégrafos.—Permanente.—Calle de San Fernando.

Central de Teléfonos.—Permanente.—Calle del Bastión.

Oficinas de Correos.—Calle de Isabel II, 48.

CERTIFICADOS Y VALORES

Horas de Despacho Todos los días de 5 a 12; además los lunes y miércoles de 18 a 19 y los jueves y sábados de 15.30 a 16.30

Giro postal

Todos los días de 9 a 12.

Paquetes postales

Imposición: todos los días de 10 a 12.

Entrega a destinatarios: todos los días de 11 a 13.

Lista

Todos los días de 10 a 13.

Recogida de buzones en las expendedorias

Una recogida se verifica todos los días a las 12; y los días de correo, otra una hora y media antes de la salida de los vapores.

ITINERARIOS DE LOS VAPORES-CORREOS

MAHÓN-PALMA Lunes y miércoles 8 noche.

MAHÓN-BARCELONA DIRECTO Jueves y sábados 5 y media tarde.

MAHÓN-ALCUDIA-BARCELONA Martes 9 mañana.

CIUDADELA-PALMA Viernes 8 noche.

CIUDADELA-ALCUDIA Martes y jueves 11 mañana.

PALMA-MAHÓN Miércoles y viernes 6 y media tarde.

BARCELONA-MAHÓN DIRECTO Martes y sábados 6 y media tarde.

BARCELONA-ALCUDIA-MAHÓN Jueves 4 tarde.

PALMA-CIUDADELA Sábados 6 y media tarde.

ALCUDIA-CIUDADELA Miércoles y viernes madrugada.

Correo interior

SALIDAS PARA CIUDADELA

Una expedición diaria en automóvil que sale a las 7 de la mañana y dos los viernes a las 7 y a las 15.30. Coste total de la expedición cuatro pesetas.

Santoral

Santo de hoy.—Stas. Teresa de Jesús y Tecla.

Santo de mañana.—Stos. Florentino, Ambrosio, Saturnino y Galo.

Visita a la Corte de Malia.—Mañana 11 hace a Ntra. Sra. de Nazaret en el Carmen

Pedro Mir Llambias

MÉDICO CIRUJANO

Especialista en Partos y Ginecología (enfermedades propias de la mujer), ex-alumno de los Hospitales de París.

PRÍETO Y CAULES, 13

Consulta de 12.30 a 2 y de 7.30 a 9

—Muchachol ¿estás dado a Barrabás? ¡aquí tú! exclamó don Abudú. —El mismísimo: ya lo ve su merced... Ante todo; ¿sabe su merced algo de Lucí? —¿Qué quieres que sepa yo? Nada se sabe; está en Mián, digo, si todavía está en este mundo. Pero tú... —¿Y su madre, ha escapado de la peste? —Puede ser; pero ¿quién qu'ers tú que lo sepa? No está aquí; no obstante... —¿Pues en dónde está? —Se ha ido a vivir a Va s'ina, en casa de aquellos parientes suyos de Pasturo; y sabes. Dicen que allá a la peste no hace tantos estragos como por acá. Pero tú... ¿qué traes tú por aquí? —Nada bueno, según voy viendo. ¿Y el padre Cristóbal? —Hace algún tiempo que también se marchó. Pero... —Eso ya lo sabía yo; me lo escribieron. Preguntaba si había vuelto por acá. —No; desde que le echaron a cajas destempladas, no hemos vuelto a saber qué ha sido de él; pero tú... —También es cosa que siento en el alma... —¿Pero tú, qué vienes a hacer por acá? ¡Válgame Dios! ¿Te has olvidado de la requisitoria? —No importa. Ahora tienen esos señores otras muchas cosas en que pensar. En fin, he querido venir a ver cómo está mi casa... Conque dime su merced que no se sabe?... —¿Qué quieres venir aquí? Ya casi no queda nadie ni na la. Y digo, con aquella requisitoria encima, venirse a meter en la boca del lobo! ¡Vaya! ¡Qué poco juicio! Haz o que te aconseja un viejo que tiene más experiencia que tú, y que te habla porqu' te estima. Atate bien los zapatos, y ántes que alguien te vea, vué vete a donde has estado hasta ahora; y si alguno te ha visto, vué vete más aprisa. ¿Te parece que corren aquí buenos aires para tí? ¿No sabes que la justicia vino y revolvió toda tu casa?

—Demasiado lo sé; ¡bríboros! —Pues bien... —Cuando le digo a su merced que no se me dá cuidado. —¿Y aque' malvado, vive? ¿Está aquí? —Te digo que no hay nadie: te digo que no pienses en las cosas de aquí; te digo que... —Pregunto si está aquí ese malvado... —¡Válgame Dios! Mira cómo hablas... ¿Es posible que después de tanto como has sufrido, no te hayas moderado? —Pero ¿estás, o no estás? —¡Que ha de estar, hombre? Ya no está nadie en paz; ninguna... ¡La peste ha cargado con todo el mundo! —Si no hubiese mas que la peste... digo, para mí, que ya la he pasado; y estoy... Vamos, estoy horro... —¿Pues luego?... ¿No son avisos estos? ¡Cuando se ha sufrido de una borrasca semejante! Mas valía que pensar en dar gracias a Dios... —¿Y quién dice que yo no se las doy? —Y no merete en mas andurriales... Bien polías tomar ejemplo de tu Párrico... que también el pobre ha pasado una... que ya, ya... —¡Calle! Ahora que reparo, señor Cura, por lo visto, también a su merced le ha cogido el carro, —¿Que si me ha cogido! Estoy aquí por mi'agro. Basta decirte que me ha puesto como vas... Ahora era cuando necesitaba yo un poco de descanso para restablecerme. Ya empezaba a estar mejor, y... Por amor de Dios; ¿qué es lo que vienes a hacer aquí? Vuélvete... —¿Qué empeño tiene su merced en que me vuelva? Para volverme, me valía no haber venido. Dime su merced: ¿a qué vienes? ¿a qué vienes?... Vengo a mi casa: tiene eso algo de particular?... —¡Tu casa! —Dígame su merced: ¿ha muerto aquí mucha gente? —¡Que si ha muerto! exclamó con cara de fúnebre terror

COTIZACIONES

CREDITO MERCANTIL

Table with exchange rates for various banks and locations like Interior contado, Idem A., Idem B., etc.

Idem Orenses primitivas... Francos Paris cheque... Libras cheque...

Paga el cupón de la Deuda Interior y de la Amortizable al 4 por 100 vencimiento 1.º Octubre de 1913.

Compra y vende toda clase de valores.

Banco de Menorca

Table with bank rates for Banco de Menorca, including interior fin próximo, Amortizable 5 por 100, etc.

Perpetua al 4 por 100 Interior y de la Amortizable al 4 por 100, vencimiento 1.º octubre 1913.

Cotización de la Plata

FACILITADA POR LA CASA MARRET, BONNIN, FIGUEROA Y C.ª DE BARCELONA

PRECIOS DE VENTA

Table with silver prices: Platino, Oro fino, Plata fina barra, etc.

Venta y compra de oro y plata en retazos y rieles.

Idem idem de boías y galerías precio según ley y número.

Idem de Oxidos, Borax líquido, diamantina, nitratos y cloruros.

Depósito en Mahón: Plaza Atravaleta, 7. Barcelona 15 octubre 1913.

Facilitado por la Casa Caplain Sain André et Fils de Paris

Table with borax and oxide prices: Borax líquido, Oxido la botella, Plata fina, etc.

Idem 900 idem... Idem 800 idem... Soldadura con hechuras...

Plancha latón especial para soldadura... Crisoles ingleses clase superior el número a...

Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos.

Referencias: Manuel Beltrán y Compañía, calle Comercio, núm. 13, Mahón.

Mosquiteros

Gran novedad En casa SINTES Muebles.-Mahón 25-25

Alta novedad Moderne Style Elegantisimas tarjetas de señoras y señoritas

Papel para máquinas de escribir LIBRERIA DE Sucesores de Parpal Nueva 10.

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Palma

Le Printemps

Nueva 2 y Hannover 1

Sastrería, camisería, corbatería, género de punto, perfumaría y toda clase de artículos propios para señora y caballero.

Participamos a nuestra distinguida y numerosa clientela y al público en general, haber recibido las más exquisitas novedades...

En sastrería presentamos un inmenso surtido de cheviots, compatibles en clase y gusto con las mejores marcas inglesas...

Esperamos vernos favorecidos por las personas del buen vestir.

LE PRINTÉMS DE OLIVES HERMANOS

FRENTE AL DINERET, NUEVA 2 Y HANNOVER 1 3-3

De Madrid

Octubre 15

La reunión de los disidentes

La nota del día la constituye hoy la reunión de los disidentes...

Ha llegado a la Corte el ex ministro señor Barroso quien trae instrucciones concretas del señor Montero Ríos...

Al objeto de conocer dichas instrucciones han sido citados para última hora en casa del señor García Prieto los diputados y senadores disidentes.

Weyler en Madrid

El señor Weyler es de los hombres que no sabe estarse quieto.

La pasada semana estuvo en Madrid y ayer volvió de nuevo a ésta, creyéndose asistirá a la reunión de los disidentes.

Un artículo de «Le Matin»

El importante periódico «Le Matin» llegó a la Corte, inserta una crónica de su corresponsal en ésta...

Cuanto a la manifestación aislada de un criterio poco favorable, expuesta por la fracción carlista, no le concede importancia...

punto que origine ciertas dificultades, seguramente quedará salvado, pues es unánim la corriente favorable entre los elementos productores y mercantiles de España.

Y logrado el pacto mercantil, la «entente» política será más fácil y más pronta, aunque no conste en estipulaciones articuladas.

Recoge la impresión de que la obra diplomática debe desarrollarse sin precipitaciones, yendo paso a paso en una progresiva aproximación.

Agrega que el Monarca es el primer español dispuesto a la «entente» y que él, el corresponsal, ha intentado interrogar a S. M.; pero no lo ha podido conseguir aunque apoyaba su intento algún elevado personaje de la situación...

El primer resultado de la «entente»

El primer resultado de la aproximación franco-española, en lo relativo a la política marroquí, es el que los dos Gobiernos se comunicarán en adelante todos los detalles de su acción en sus zonas respectivas...

Búscase en la actualidad el medio de realizar prácticamente el lazo de unión entre las dos Residencias generales.

El arreglo del asunto del ferrocarril entre Tánger y Fez progresa de una manera evidente, y la colaboración acerca de este punto será efectiva.

Romanones y los zaragozanos

El conde de Romanones, según explica «El Imparcial» de anoche, recibió en repetidas ocasiones diferentes cartas de varios de sus muchos amigos de Zaragoza...

A dichas peticiones ha contestado el Conde con otra carta, en la cual les manifiesta su agradecimiento, prometiéndoles que irá, tan pronto como caté pendiente el actual conflicto de los liberales.

Si logra solucionar y continuar en el poder pronunciará en Zaragoza un discurso político de cierto orden y si va estando dividido, el discurso que pronunciará tendrá los caracteres de un programa del partido.

Entre tanto enmudecerá, no deseando hacer nuevas declaraciones hasta que tengan lugar las primeras sesiones del Senado, en las cuales desea tomar parte.

Los elementos neutros

Los elementos neutros del partido liberal opinan que el pleito político debería resolverse antes de abrirse las Cortes, evitando así un triste espectáculo parlamentario en el cual se consume la división de un partido.

Declaraciones de Romanones

El Conde al recibir a los periodistas, les manifestó que hoy habría Consejo de Ministros, pero que se abstendrá de hablar de política ni en dicho acto ni en parte alguna, hasta el día 25 del actual ante el parlamento.

El Conde preguntó luego a los periodistas qué comentario se hacían de él, contestándole estos, que muy contradictorios, a lo que replicó que el 25 en una forma u otra, quedaría aclarada la situación, manifestando que todo cuanto se dijera antes de dicha fecha, sería perder el tiempo.

Interrogado acerca de si el pleito sería resuelto por medio de votación manifestó que sería gran jactancia el llevar el plan prejuzgado, de manera que ni él ni nadie sabe lo que va a suceder y el desenlace depende exclusivamente del modo como se presenten las cosas.

Hablando de la labor de las Cortes, dijo que los nuevos proyectos del Gobierno se leerán todos en el Congreso, por cuanto el Senado tiene bastante trabajo con los proyectos de mancomunidades y reforma de la ley de jurisdicciones, dándose la primacía a este último.

El Gobierno se halla interesado en que se modifique un estado de derecho que la opinión reclama y si para ello no bastara la derogación de la citada ley, irá a la reforma.

Anunció el Conde, que desde hoy dedicará el Gobierno las mañanas en preparar las próximas elecciones municipales.

Conferencias ministeriales

Ayer mañana estuvo don Santiago Alba en el despacho del Conde, celebrando ambos detenida conferencia.

Mas tarde recibió también la visita del ministro de la Guerra General Luque, quien al salir manifestó a los periodistas, que nada nuevo había de África.

De provincias Santander

Incidente automovilista

Comunican de Reinosa, que en un automóvil iban de paseo la esposa del célebre doctor Pla, y sus hijos y una amiga.

Al tomar una pendiente y debido sin duda a la gran velocidad que llevaban, volcó, resultando todos los viajeros heridos.

Los heridos de mayor gravedad son el chauffeur y las dos hijas del doctor.

En el acto salió un auto para el sitio del grave incidente, recogiendo a los heridos que con las debidas precauciones fueron trasladados a Reinosa, curándoles de primera intención.

De Marruecos

Liantey en Marruecos

Un despacho recibido en Tánger da cuenta de haber llegado a Casablanca a bordo del crucero francés «Du Chayle» el residente Mr. Liantey, el cual ha marchado seguidamente para Ribat, en cuya ciudad visitará al Sultán, dándole pormenores del viaje del Presidente de su nación a Madrid.

Del Extranjero

Francia

Declaraciones de Odelin

Un corresponsal de «L'Echo de Paris» ha celebrado una entrevista con Odelin, vicario general y director de las obras diocesanas de París, quien ha regresado de Roma después de haber visitado allí a las más altas personalidades eclesiásticas.

De dicho por Odelin se desprende que Alemania hace grandes esfuerzos para ocupar el puesto que la República francesa ha dejado libre, como lo prueban los rumores del nombramiento de un Nuncio en Bolonia y de la creación de un cardenalato de la curia alemana.

Ha añadido Odelin que ha desaparecido toda la influencia de las congregaciones francesas y que habiendo sido éstas desterradas de Francia se transforman en italianas y alemanas.

El Almirantazgo ha dado órdenes telegráficas al comandante del crucero rápido «Donegal», para que con

exige que cese la ruptura con el Vaticano y que exista como en el Brasil un Nuncio en París y un embajador en Roma. Odelin, que es vicepresidente del Congreso Eucarístico, ha dicho al corresponsal de «L'Echo de Paris» que el Congreso próximo se celebrará en Lourdes los días 9 al 13 de octubre de 1914...

Alemania

Anuncios guerreros

En un artículo de dos columnas que ha aparecido en la «Gaceta de Magdeburgo» el almirante Alfredo Creusing asegura que es absolutamente necesaria e inevitable una guerra francoalemana...

Anarquistas detenidos

En Dusseldorf la policía detuvo anoche a varios anarquistas que celebraban una reunión ilegal, en la cual se conmemoraba el fusilamiento de Francisco Ferrer y Guardia.

Los reunidos resistieron tenazmente, costando gran trabajo a la policía el reducirlos a la obediencia.

Buque alemán a México

En vista de las graves noticias que se reciben de México, el gobierno alemán acaba de decidir el envío a aquellas aguas de un crucero, por si llega el caso de defender las vidas y haciendas de sus súbditos.

Inglaterra

Dimisión

Ha presentado la dimisión de su cargo el ministro de Justicia Lord Alveston, creyendo será sustituido por Lord Bufassar.

Un barco a pique

Mas de docientas víctimas Ayer empezó a circular la noticia de que se había ido a pique el hermoso vapor «Vultur», pereciendo centenares de personas.

Mas tarde confirmóse la noticia, al fundar en el puerto de Liverpool «Carmania», conduciendo a diferentes pasajeros salvados del buque naufrago.

El capitán del buque negose a hacer declaración alguna sobre la manera como ocurrió el naufragio, hasta que haya conferenciado extensamente con la compañía.

Según datos aproximados, asciende a 212 el número de víctimas, sin que entre ellas figure ningún español.

El Almirantazgo ha dado órdenes telegráficas al comandante del crucero rápido «Donegal», para que con

urgencia se traslade al sitio del naufragio y vea si los restos del «Vultur» pueden constituir un peligro para la navegación.

Méjico

Noticias confirmadas

Méjico.—Se ha confirmado oficialmente la evacuación, por las tropas federales, de la población de Torreón.

Por tal motivo, tres Comandantes han sido sometidos a Consejo de Guerra.

Créese que serán fusilados. La opinión condena la actitud observada por dichos jefes del Ejército federal.

Espanoles asesinados

Méjico.—Los revolucionarios, al apoderarse de Torreón, saquearon la población.

Además, asesinaron a unos 200 españoles que había en ella.

Estados balcánicos

Notas belénicas

Atenas.—El rey Constantino saldrá esta tarde para Salónica, afirmando que nada tiene que ver este viaje con la situación política, pues obedece solo a los deseos del rey de saludar nuevamente a sus tropas antes de licenciárselas y poder dar es las gracias por su heroísmo y su abnegación.

El representante de Francia en Atenas ofrece esta noche un gran banquete en honor de Venizelos, con motivo de habersele concedido a éste la gran cruz de la Legión de Honor.

De Vainia comunican que es totalmente inexacto que el movimiento insurreccional albanés haya debido a la iniciativa de Hassan-bey ministro de Agricultura.

De Rumanía

Bucarest.—El Consejo de ministros celebrado en Sinaia, bajo la presidencia del rey, ha discutido el empréstito proyectado. Se tomará un acuerdo definitivo en el Consejo del viernes próximo.

Majorescu, presidente del Consejo, ha perdido una licencia de tres semanas. Interin despachará la presidencia el ministro de Hacienda, Narghitonán.

El cólera continúa aún en 182 pueblos. El total de antiguos enfermos es de 908 y el de enfermos en tratamiento de 880, de los cuales 336 pertenecen al distrito de Doin.

VERGER.

Telegramas de la «Marítima», Barcelona 15.

«Menorquin» fondeado sin novedad a las 6:30, viento Nordeste duro.—Vila.

¡Ocasión!

Para vender lo está un armonium traspasador, casi nuevo, con buenas voces, por precio casi regalado. Informarán en esta imprenta. 7-8-9 15-18-20

# KOLHISTOI

Cura la Debilidad, Anemia, Nerastenia, Inapetencia, Escrófulas, Raquitismo y Debilidad

Un frasco alivia, dos curan.

Su venta cada dia mayor acredita su bondad.

Frasco 4<sup>00</sup> pesetas.

## Cura radical del Dolor de Cabeza

se obtiene usando las

# Obleas rosadas G. Pons

No contienen, Antiripia, Fenacetina, Opio ni Morfina

MIL PESETAS al que demuestre lo contrario

Precio de la caja 1<sup>25</sup> pesetas.

De venta, Farmacia G. Pons, Dr. Orfila 12.

## Talleres Tipográficos

de Sucesores de Parpal

R. Abundancia 16-Sucursal, Nueva 10.

En estos Talleres se ha recibido un bonito surtido en orlas, viñetas y tipos para impresiones finas, programas, carnets, menús, cartas y sobres comerciales, facturas, etc. etc.

### Impresos oficiales a precios reducidos

Libretas de alquiler, listas de embarque, fes de vida; altas por contribución industrial, expedientes matrimoniales, permisos para construcción de botes, etc.

En la sección de librería, libros de comercio de toda clase, de rayados, libretas, agendas, cuadernos de notas y existencia en artículos de escritorio de última novedad.

Especialidad en tarjetas de visita y comerciales, en participaciones matrimonio y de natalicio



# Oxydonor

Patentes: 24 Junio 1890; 31 Mayo 1892; 2 Enero 1894; 27 Julio 1897; 3 Agosto 1897; 17 Agosto 1897

Prodigioso descubrimiento norte-americano de los señores Dr. H. Sanche & C<sup>a</sup> de New York.

Verdad revolucionaria en la ciencia de curar las dolencias por disoxigenación.

El oxydonor obra por las leyes de la Naturaleza. Hace que el cuerpo absorba oxígeno de la atmósfera, pasando a la sangre y purificándola, por ser las impurezas de ésta el origen de muchas enfermedades.

El oxydonor ha hecho a miles de familias felices y cuenta innumerable curaciones en los Estados Unidos y otros países extranjeros.

Esta marca es genuina y única que orienta las patentes fidedignas concedidas por aquilación, las que van grabadas en cada aspirato.

El Oxydonor es el más práctico y seguro por todos conceptos, siendo un solo disco suficiente de aplicación general.

Por su tamaño resulta ser cómodo y manual.

Innumerable son las cartas que se conservan, testimonios de personas agradecidas al Oxydonor.

En Barcelona, no obstante el poco tiempo que se ha dado a conocer, ha logrado brillantes resultados, que pueden comprobarse cuando convenga.

Cuida lo con las imitaciones.

Decisión en favor del doctor Sanche

El día 23 de Enero de 1897, en el Tribunal Supremo de Washington, D. C., el Juez Cox pronunció un fallo en favor del doctor Hércules Sanche confirmando su título y derecho de propiedad de su descubrimiento e invención. Este fallo fué confirmado y corroborado por el Tribunal de Apelaciones de Washington, D. C. el día 25 de Mayo de 1897. Otras decisiones contra los infractores han sido también dictadas en favor del doctor Sanche.

Para toda clase de informes:

## Amengual y C<sup>a</sup> S. en C.

Dormitorio San Francisco, 13, bajos, Barcelona

# ACADEMIA TÉCNICA

TELEGRAFIA SIN HILOS. Cursos teórico-prácticos preparatorios para radiotelegrafistas

PROFESORES: HERNANDEZ primer Teniente de Ingenieros, FERNANDEZ radiotelegrafista militar

Sección preparatoria para carreras militares, Ingenieros Industriales, Caminos, Ayudantes de Obras Públicas.

Director Laclaustra, Capitán de Ingenieros

Cortes, 575, 2.<sup>a</sup> y 3.<sup>a</sup> - Barcelona.

Se admiten internos.

### MALES DE ESTÓMAGO

Cuando los órganos digestivos están enfermos se presentan dos ó más de los síntomas siguientes: mal gusto de boca y lengua sucia, desigualdad de carácter, pesadez general y de cabeza, aguas de boca, acedias, dolor de estómago, digestión difícil, flatulencias, estreñimiento y, en otros casos, diarreas, cólicos, indigestiones, hiperclorhidria, dilatación y úlcera del estómago, diarreas y desnutrición en los niños, etc.

#### El Elixir Estomacal

#### SAIZ de CARLOS

(Stomaxil)

cura el 98 por 100 de los enfermos del estómago é intestinos que lo toman, porque quita el dolor, ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica, aumenta la secreción del jugo gástrico, suprime las molestias de la digestión, y obra como preventivo.

De venta en las principales farmacias del mundo y Barrano, 30, MADRID. Se envía por correo foliado á quien se pide.

## Gran baratura

### Liquidación y derroche

Cuesta Vieja 6, almacén del anticuario (bajada de la Escalería).

Por ausentarme y desocupar el almacén, vendo a cualquier precio todos los muebles y objetos existentes en el mismo como son:

Cómodas (cantarano), sillas de Viena, mesas de comedor, camas, somiers, mesas de noche, mesas de centro, bancos, jardín, barreras para casas de campo, armarios, máquinas de coser, una partida de herramientas para carpinteros, otra partida de herramientas para cerrajeros y herreros, una máquina grande de agujerear, romanas para pesar de 100 á 300 kilos de fuerza y otros muchos artículos.

La liquidación durará cuarenta días, de lunes a jueves inclusive días 20, 21, 22 y 23 del corriente Octubre.

### Verlo para creerlo y comprareis

También compraré toda clase de muebles antiguos por estropeados que sean y pagándolos a buen precio.

## Taller de encuadernaciones

Precios reducidos

### Imprenta de

#### Sucesores de Parpal

Rampa de la Abundancia, 16,

Imp. Sucesores Parpal, Rampa Abundancia, 16, Mahón

## ANUARIO GENERAL DE ESPAÑA

(BAILLY-BAILLIÈRE Y RIERA)

Contiene los nombres y apellidos de todos los Comerciantes, Industriales y Elementos Oficiales de España. Agricultura, Ganadería, Hidrografía, Minería, Propiedad, Industrias geográficas y estadísticas. Servicios públicos, Aranceles de Aduanas y demás datos de interés.

Con la edición presente se regulan seis preciosos mapas de otras tantas provincias, impresos en colores.

**OBRA DE UTILIDAD GENERAL**

Indispensable en toda oficina, almacén, establecimiento público, etc.

**PRECIO DE VENTA** (En toda España: 35 pesetas franco de porte. Extranjero: 45 francos, portes y gastos de Aduana á cargo del cliente.)

PUBLICADO POR LA SOCIEDAD ANÓNIMA

**“ANUARIOS BAILLY-BAILLIÈRE Y RIERA REUNIDOS,”**

Consejo de Ciento, 240. — BARCELONA

## EMULSION NAPAL

Ninguna otra contiene 80 por 100 aceite bacalao 1.<sup>o</sup> todo asimilable. Reconstituyente, tónico, nutritivo, niños, viejos, consunción, cavalescencia, embarazo, lactancia, tos, tisis, escrófulos, linfatismo, raquitismo, anemia, diabetes, gota, dolores nervios. Premiada Exposiciones y Colegio Médico y Farmacéuticos. Es única. Farmacias y Droguerías

## Para Montevideo y Buenos-Aires

### Servicios de la Compañía Trasatlántica

Saldrán de Barcelona el día 3 de cada mes un magnífico vapor de dicha Compañía para Montevideo y Buenos-Aires y el 21 de cada mes un vapor francés de la Société Générale.

Extraordinarios los días 18 y 21 octubre 1913

Saldrán de Barcelona directos para Montevideo y Buenos-Aires los magníficos vapores italiano y francés

## Tomaso di Savoia

# VALDIVIA

Y extraordinario también el 3 noviembre, el vapor español

# Alfonso XIII

que harán su travesía en 15 días.

Para informes y demás, dirigirse en Ciudadela á D. Juan Lopez-Alfonso III, número 46, y en Mahón á D. José Llopis, plaza Carmen, número 10.